

Número suelto, 5 cént.  
Id. atrasado, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Sábado 8 de Febrero de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

### MUNDO CATÓLICO

## Progresos de la propaganda en Francia

### Reaparece el "Boletín de los profesores católicos de la Universidad".—A pesar de la persecución, los suscriptores aumentan.

El P. Sertillanges ha sido elegido miembro ordinario de la Academia de Ciencias Morales.

Esto, que en España sería una noticia insignificante, en Francia es un acontecimiento para la filosofía católica. Los únicos eclesiásticos admitidos hasta la fecha en dicha Corporación fueron Siejès, Daunon y Talleyrand. Por primera vez entra allí—dice monseñor Baudrillard—un verdadero sacerdote.

Y este sacerdote entra a título de filósofo escolástico. Hasta hace poco no había en todas las Universidades francesas más que una cátedra de filosofía medieval, y en ella se explicaba solamente «la historia de las doctrinas». Hoy las cosas han cambiado mucho, y hasta los filósofos universitarios de la Academia de Ciencias Morales y Políticas, los Bergson, etcétera, consideran como a un igual suyo a un discípulo de Santo Tomás en cualidad de tal.

Esta evolución, iniciada por uno de esos académicos célebres, Emílio Boutroux, tiene sus relaciones intelectuales con la obra de los profesores católicos de la Universidad francesa. Un incógnito muy conocido, José Sotte, profesor en el Liceo de Brest, después de convertirse concibió, en 1910, la idea de un «Boletín» para los católicos; pero un Boletín completamente religioso, «una ayuda recíproca de fe y oración», «para probar con nuestro modesto testimonio que Francia católica y Francia ignorante no son sinónimos, digan lo que quieran Julio Payot y Pablo Sabatier». «Queremos, en fin—continúa el fundador, dirigiéndose a sus colegas—, que esta comunicación de sentimiento y acción redoble en cada uno de nosotros el fervor de la vida espiritual, dé a nuestra fe una expansión más activa y haga fructificar mejor en nuestros alumnos la influencia de nuestro carácter y de nuestra abnegación.»

Al principio, los mismos suscriptores colaboraban; pero pronto pasó a ser obra especial de Lotte, y a los artículos de literatura y filosofía religiosa se sucedieron trozos de San Juan de la Cruz, de Santa Gertrudis y Santa Catalina de Génova. Pareció el primer número, en Enero de 1911, con 35 abonados; en Julio de 1914, eran 792 los que pagaban la suscripción, 1.200 los que los recibían gratis.

Las dificultades no faltaron, y la persecución, tampoco.

La Prensa anticlerical se irritó extraordinariamente, reclamando nada menos que «la depuración de la Uni-

versidad»; el ministro de Instrucción Pública notificó a M. Lotte «que no se podían admitir Asociaciones confesionales entre el personal de la enseñanza pública».

Monsieur Lotte no hizo caso del aviso, y siguió su propaganda; en todas las Universidades aparecieron profesores católicos, que leían el «Boletín».

El 27 de Diciembre de 1914, el subteniente José Lotte caía mortalmente herido cerca de Arras, y el «Boletín» murió con él. Al cabo de tres años, años, durante los cuales la guerra absorbía todas las energías, el grano depositado en las almas por José Lotte vuelve a germinar, y un grupo de profesores de Lyon comienzan a publicar la nueva serie del «Boletín de los profesores católicos de la Universidad». El programa se había ampliado. La vida religiosa de la revista es más intensa: comunión mensual, intenciones definidas, ejercicios espirituales, meditaciones, textos religiosos, etc.; pero se introducen, además las cuestiones de orden profesional y cooperativo. Otra novedad es el elemento femenino que forma, o ha de formar parte de la Universidad. No faltan tampoco los artículos de apologética, filosofía, crítica, historia, etcétera.

La difusión del «Boletín» ha entrado en un período de significativa prosperidad; ya no son solamente los católicos de la Universidad los que lo leen; los maestros y maestras católicos encuentran en él lectura piadosa e instructiva. La persecución existe todavía; un director de escuela normal católica ha sido destituido; pero el «Boletín» sigue ganando suscriptores. No faltan en las Universidades francesas los sucesores de los Ampère, Ozanam, Bautain, etc., que siguen haciendo de su signatura un verdadero apostolado; y hoy su número va creciendo con los que vuelven de las trincheras, donde han encontrado el sentido del dolor y de la muerte, la explicación sobrenatural de los postulados de la moral y de la ciencia. Los 35 suscriptores de José Lotte vuelven a ser hoy más de 1.000 mañana serán muchos más. La reconciliación de los profesores nuevos con las antiguas creencias se va comprobando por la aceptación que encuentra el «Boletín» de los profesores católicos de la Universidad».

Y ello es un síntoma; para muchos será un ejemplo.

EUGENIO.

### El socialismo y la libertad

Los socialistas son víctimas de una obsesión: la obsesión igualitaria. Aman la igualación matemática de valores fundamentales—los hombres. Y aman esa igualación en el orden político y hasta en el moral. Tanto los domina el entusiasmo igualitario que incurrir en la negación del albedrío individual.

No conciben los socialistas que uno de los suyos se case canónicamente o bautice a sus hijos. No conciben que compere un periódico burgués. No conciben en una palabra, que realice algún acto de diversificación ideal o practicaista con relación al «tipo» completamente arbitrario y muchas veces subjetivo que han elaborado como modelo del secuzar, del socialista puro y sin tacha.

En cualquier partido conservador existe mayor amplitud. Hay conservadores ateos; son muchos los mauristas de frialdad dinástica. Los socialistas no admiten el posible fraccionamiento de la mentalidad individual frente por frente de los varios problemas mundiales que los atañen. Ellos exigen un absoluto doblegamiento del correligionario en todos los instantes de su vida y en todas las manifestaciones de su actividad.

Se dirá que eso es simplemente, seriedad, antifalacia. No. Si solo se trata de excluir la doblez relapsa de muchos políticos, habría que dar la razón a los socialistas. Pero de hecho hay algo más: hay, sencillamente, que en aras de ese igualitarismo fanático, se borra la peculiaridad distintiva de cada persona. Y esto es lo que censuramos.

Nunca se ha estado más cerca de los sistemas inquisitivos, que no se peñan ni el agrado de la conciencia humana, como cuando impera un régimen de machudumbre deliberante y ejecutiva.

Los soviets son incompatibles con la libertad de ideales políticos, porque implica una dictadura aunque el dictador tenga cien o mil cabezas. Esa observación pudo contrariar en el Congreso socialista: cualquiera de los congregistas se consideró con derecho a inventar los móviles íntimos de la conducta ajena, analizándolos y comprobándolos y fiscalizándolos con saña de censor.

No inspiran estos renglones un sentimiento de hostilidad cerril contra nadie ni contra nada. Sólo hay en ellos el fruto de una observación. Y seguramente, pensarán los lectores que, en efecto, nada es tan opuesto a la libertad individual como el régimen de libertad absoluta para la sopecha o la crítica del obrar ajeno y como la imposición forzada a todos los hombres de un patrón uniforme de conducta, de ideación y de sensibilidad.

José Calvo Sotelo.

### Gobierno civil

**Sección de Cuentas**  
Han sido aprobados los expedientes de arbitrios extraordinarios formados por los Ayuntamientos de Agulo, Arrecife y Haría para regir durante el próximo ejercicio económico de 1919 a 1920.

**Embarque de maíz**  
El Gobernador de Barcelona ha telegrafiado al de esta capital lo siguiente:  
«He autorizado embarque en vapor «Cabañal» de 10.000 kilos de maíz para Tomás Hernández de Las Palmas; 25.000 de id. para Francisco Domínguez de Las Palmas; 5.000 para Pedro Alemany de Tenerife; 5.000 para Marcelino Bello de Las Palmas; 3.000 para Fernando Asencio de Tenerife; 20.000 para Rafael Martínez de Las Palmas y 10.000 para Matías Alonso de Las Palmas.»

### ACTUALIDAD ECONOMICA

## De la indemnización de guerra

«Vae victis». ¡Ay de los vencidos! Fue la frase que según la Historia, pronunció el rey de los galos al dictar sus terribles condiciones de paz. La misma frase puede repetirse ahora, ya que cada semana se dictan a Alemania más abusivas condiciones para continuar el armisticio al compás que se aproxima la fecha de precisar la indemnización de guerra.

Hay que ver la escrupulosidad y cuidado con que cada nación de las que figura en el grupo de las vencedoras se apresura a ajustar su cuenta de indemnizaciones. Por ahora sabemos que Portugal pide por su colonia de Mozambique dos billones de contos de reis, que a esta suma ascienden los daños causados por las tropas alemanas a dicha región portuguesa. Francia considera que los daños causados en sus provincias del Norte ascienden a 23 mil millones de marcos, y por otros perjuicios causados a su marina y comercio reclama 20 mil millones. Bélgica pide 20 mil millones de marcos. Inglaterra, Italia y Rusia no han presentado todavía parcialmente la cuenta, pero la primera de dichas naciones da a conocer el total de la indemnización a percibir.

Asimismo, con gran solicitud se preocupan de si el deudor podrá cumplir el compromiso económico que se le va a imponer. Esto es trascendentalísimo en el caso presente; ya que de nada serviría precisar la indemnización, si esta, por su colosal importe, no ha de pagarse. Hay que ayudar al deudor—dicen a coro las naciones aliadas—para que pueda cumplir sus compromisos y saldarnos bien la cuenta.

Y expuesta así la armazón del problema, ya dice el jefe del Gobierno inglés, Lloyd George, al tratar de indemnizaciones alemanas que la cuenta de los aliados se eleva a 24 mil millones de libras esterlinas.

Estas no las puede pagar ahora Alemania, cuya riqueza total, antes de la guerra, alcanzaba trabajosamente de 15 mil a 20 mil millones de libras, y es natural que se haya reducido su riqueza y su potencialidad económica en los últimos cuatro años. Si ahora nos empeñamos en cobrarlo todo, tendríamos que admitir grandes rebajas. Así es que creemos preferible formular el siguiente cálculo: 24.000 millones a 5 por 100 representa una renta de 1.200 millones de libras al año; pues éstas que las entregue Alemania y que se establezca un cuadro de amortización para que, con los años, pueda ir reduciendo gradualmente su deuda con los intereses.

Este nuevo y colosal empréstito que emitiría Alemania serviría para extinguir o canjear las deudas emitidas por los países beligerantes de la «Entente» durante la guerra y estas naciones, a su vez, garantizarían el cumplimiento de sus deudas respectivas en el caso improbable que Alemania, a pesar de la larga que se concede a su pago, no pudiera retirar íntegros los 24.000 millones de libras a que asciende la indemnización.

Para mayor garantía de este pago total, habría la intervención en algunos puertos, ferrocarriles y bosques de Alemania, etcétera, etc., cuyas riquezas responderían siempre de la infracción del contrato.

Hay que reconocer que el proyecto inglés para cobrar está bien calculado y es práctico; a la manera de un comerciante egoísta ayuda al arruinado industrial a fin de que con tiempo y trabajo pueda saldarse su deuda. Este nudo corredo (que se va a imponer a los Imperios centrales) se dejará flojo para que durante años pueda explotar sus fuentes económicas, siempre mediante el control de sus vencedores.

Y añade Lloyd George: algunos de éstos deben también a Inglaterra (éase Rusia, Serbia, Montenegro, Portugal) y nos pagarían con obligaciones de la nueva deuda alemana, o sino, dadas las penurias que experimentan aquellos Estados fuera muy bien visto un rasgo generoso de Inglaterra haciendo borón y cuenta nueva en favor de los pequeños Estados que combatieron a nuestro lado y que ahora son nuestros deudores.

La prosperidad y grandes recursos de Inglaterra—termina Lloyd George—bien le permite este regalo.

Los Estados Unidos consienten asimismo en la fórmula expuesta ya que la nueva deuda que emitiría Alemania tendría el aval de las naciones vencedoras y, en su consecuencia, adquiriría una espléndida y segura garantía para toda clase de transacciones internacionales. Se precisa, por último, que Alemania satisfaría en primer término aquellos pagos que se consideran inaplazables, aunque para ello tengan que incautarse los aliados de parte de las existencias en oro que existan en el Deutsche Bank, y como garantía metálica del Estado alemán.

Ya veremos en otro artículo cómo quedará al fin ajustada la cuenta de indemnización.

Arturo IRUBARRI.

### Espectáculos

**Parque Recreativo**  
A las horas de costumbre hay dos secciones esta noche, estrenándose una notable película—asi nos lo asegura quien estuvo presenciando la prueba—cuyo título es «Caligula», que por su presentación, argumento, etc., es de lo mejor que aquí se ha exhibido.

### España y Portugal

## Los delirios de una academia masonica

Las cosas, en su punto

Nuestro querido colega madrileño «El Debate», refiriéndose a una noticia circulada en la Prensa de Madrid, según la cual la Academia de Ciencias de Portugal había hecho indicaciones francamente hostiles para nuestra nación sobre lo que Portugal había pedido en la Conferencia de la Paz, publica una aclaración que gustosamente transcribimos.

Dice «El Debate»:

«Conviene hacer constar que esa academia de Ciencias de Portugal es meramente una Sociedad particular, que nada tiene que ver con la Academia de las Ciencias de Lisboa, docta corporación, fundada, con el título de real, durante el reinado de doña María I (siglo XVIII), y de la cual forman parte los hombres de mayor relieve en las ciencias y las letras de la nación vecina, y muchos extranjeros, de ellos varios españoles.

La llamada Academia de Ciencias de Portugal es un grupo de individuos que, bajo la protección del gran maestro de la masonería lusitana, don José de Castro, entonces presidente del Consejo de Ministros, se fundó en Lisboa, presidida por el conocido masón don Antonio Cabreira, y cuyas opiniones no son más que la exteriorización de los acuerdos secretos tomados en las logias masonicas para los fines sectarios que éstas pretenden conseguir.

El presidente Sidonio Paes, invitado reiteradamente a formar parte de esta Sociedad seudo-científica, no quiso aceptar, por no encontrarla a la altura de su categoría de matemático ilustre.

Para formar un juicio de la mentalidad y del valor moral del presidente de tal Academia «full» basta fijarse en la memoria por él presentada el año 1907 al Consejo Superior de la Masonería. En dicho trabajo se defiende, en política exterior, el empleo de todos los medios para alcanzar los fines; en política interior, las doctrinas de Robol y Cremieux, y en el orden social, entre otras aberraciones, la supresión de todas las actuales formas de matrimonio, hasta lo que él llama la «¡permisión legal del amor!»

Las opiniones de este individuo y de los que con él constituyen tal Academia, nada pueden significar, porque ninguna influencia tienen en la nación vecina, y mucho menos traducen la voluntad del pueblo portugués.

Hay que tener presente siempre que la masonería portuguesa es hoy, como ayer, un enemigo declarado de las instituciones de nuestro país y de los principios de orden que nos rigen, y debemos estar siempre prevenidos contra sus manejos, especialmente los de carácter internacional.

Puede tratarse ahora de una maniobra semejante a la que hicieron los masones portugueses en 1912, como consta de la respectiva acta del Consejo Superior de la Masonería del 15 de Julio de dicho año, y que tenía por fin no solo perturbar las relaciones entre Portugal y España, sino también con alguno de los países con los cuales sostenemos excelentes relaciones.

Por hoy solo añadiremos lo siguiente: que los masones portugueses se convencerán de que la actitud patriótica del periódico francés «La Croix» puede ser secundada y completada con datos muy interesantes...»

Además, conviene tener en cuenta que precisamente cuando esa Sociedad masonica presentaba las bases que cree convenientes para discusión de la conferencia de la Paz, afectando a los intereses de España, el Gobierno actual declaraba oficialmente, el 8 del corriente, al dar lectura a su programa político en el Parlamento, que se propone intensificar las relaciones de Portugal con los aliados y con las demás potencias amigas, especialmente con España y Brasil.

La impertinencia de la Academia masonica no tiene, por lo visto, más objeto que el de molestarnos como acostumbraban de antiguo las sectas revolucionarias de la vecina nación, pues es para notar que todas las agresiones e insidias de que España ha sido objeto por parte de Portugal vienen siempre de las logias y de los elementos demagógicos.

No hay, pues, que conceder a la cosa más importancia de la que realmente merece, que es muy poca.

«ALBINGIA»  
Compañía Anónima de Seguros  
HAMBURGO = DUSSELDORF  
La más ventajosa para toda clase de seguros contra incendio  
Delegado General:  
CLAUDIO ROJAS  
Aprobado por la Comisaría general de Seguros el 4 de Mayo del 1914.

### Página femenina

## EL MAYOR TRIUNFO

¿Cuál sería este triunfo, y quienes los que podían conseguirlo?

Hagamos un poco de historia.

Cuando se trataron las condiciones del armisticio, duras como pocas, y que no enaltecen mucho a los que las impusieron, las mujeres alemanas, elevaron un mensaje a las francesas, pidiéndolas interpusiesen su influencia a fin de que se suavizasen las condiciones y se alejase de Alemania el fantasma aterrador del hambre, de la miseria más espantosa, que tantas víctimas sobre todo en las mujeres, en las madres que están criando, y en los niños, producía.

La contestación de las francesas no se hizo esperar. Pero llevó el frío al alma y la pena al corazón. No querían interponer su mediación, no deseaban que el duro del armisticio se suavizase, no les conmovía el espectáculo de miles y miles de pequeños que no saben el por qué de sus sufrimientos, llorando de hambre, se negaban a devolver bien por mal, y puesto que las alemanas no quisieron mediar cuando ocurrían las deportaciones civiles en las que tantas mujeres fueron enviadas lejos de su hogar y de su patria, tampoco ellas, ahora, hacían lo que sus enemigas pedían con tanta necesidad...

Y en esto hubiera estado ese mayor triunfo de que hablo... Porque, en la ley de amor, en el mundo cristiano, no enciagan sentimientos de antipatía, de odio, que desdican además de un corazón de mujer...

Comprende perfectamente que al recibir el mensaje de las mujeres alemanas, se entablará una lucha en el alma de las francesas, en cuya alma sangraban aún heridas producidas por los hombres de la nación cuyas mujeres recurrían a ellas. Visiones de que ante sus ojos pasasen visiones de exterminio, de saqueo, de horrores, cometidos durante la guerra en su patria invadida, y que esas visiones nublasen por unos momentos la visión de miseria y de hambre de los niños, de las madres alemanas...

¿Lo que no comprendo es que en esa lucha prevaleciese el rencor, que la visión de perdón y de paz del Calvario Bendito, no borrara en esos corazones creyentes la huella de los pies del Crucificado!

¿Pues qué? ¿No recordaron las francesas la cena del Gólgota, junto a la cruz sacrosanta? ¿No supieron escuchar las palabras de suave, de

divina misericordia, formuladas por Jesús precisamente cuando los hombres le injuriaban, le escarnecían, le habían flagelado, coronado de espinas y al morir le negaban hasta un poco de agua para aliviar su abrasadora sed? ¿O es que creyeron que las frases de perdón no nos atañen a nosotros y si solo a los judíos y soldados de una romana que tanto atormentaron al Divino Maestro?

¿Olvidaron que tenemos que decir a diario en el Padre nuestro, que nos perdonen porque nosotros perdonamos a nuestros deudores?...

Ah... No estuvieron bien aconsejadas las francesas que negaron su apoyo a las desgraciadas madres que pedían piedad para sus hijos, y por evitarles a éstos la tortura del hambre se humillaron ante las vencedoras que durante tanto tiempo fueron las vencidas. Mayor triunfo que el conseguido por las armas, si es que las armas en este final de saqueo de la guerra, intervinieron cual principal factor, hubiese sido una contestación piadosa, compasiva, cristiana, digna de una nación que tiene en sus montañas la Gruta Bendita donde amorosa recibe a la humanidad toda, sin distinción de países ni de razas, la Virgen de Lourdes, digna de la Francia de los cruzados, de San Luis, de Juana de Arco, que sabían unir la clemencia a la intrepidez, el heroísmo a la nobleza de alma, la compasión al valor rayano en la temeridad...

Florón hermoso hubieran engarzado en la corona patria... de brillo más que humano... porque sus destellos eran de perdón, eran de misericordia, eran de paz...

No han querido... El épiogo de esta guerra odiosa, quiere seguir siendo odioso también... No se vislumbra por ninguna parte el amor... sólo el rencor, sólo la venganza, sólo el lema judaico, puesto en acción.

Ojalá que las mujeres españolas que a centenares, a miles, han enviado mensajes y firmas a la Reina y al Rey consigán que éste, cuya actuación hermosísima durante la guerra le ha valido la bendición de tanto desgraciado, añada a las ya recibidas una bendición más, la de las madres alemanas que vean esclarecer el horizonte merced a gestiones de España, y alejarse, atenuarse al menos, el fantasma que ronda a sus puertas, y que puede producir, la está produciendo ya, convulsiones y desesperaciones que hundan en el abismo a la nación alemana, y que sean quizá los primeros en lamentar aquellos que le negaron el beso de la paz.

María de Echarri

### Notas marítimas

**El «Henry Froissinet»**  
Este vapor francés fondeó ayer por la mañana en este puerto procedente de Cauton, Grand Popo, Lome, Beireby y Dakar, y continuó su viaje a Marsella, despachado por los señores Hardison Hermanos, después de haber cargado frutos del país.

**Mercancías**  
Ayer entraron los pailebots «Telmaco», procedente de Las Palmas, y «Fermín Concepción», de San Sebastián de la Gomera.  
Ambos, trajeron cargamento general de mercaderías.

**El «Ciudad de Cádiz»**  
De paso para Santa Cruz de la Palma y Fernando Poo llegará de la Península, el día 18 por la tarde o el 14 por la mañana, el trasatlántico español «Ciudad de Cádiz».

**Ganado vacuno**  
De Las Palmas llegó ayer el pailebot «Canario», con cargamento de ganado vacuno para esta Plaza.

**Vapores franceses**  
Del 16 al 17 es esperado el trasatlántico francés «Amiral Tronche», de la Compañía Chargeurs Reunis, que se dirige a Burdeos, admitiendo frutos del país.

También se espera el vapor francés «Barbacea», de la misma compañía que se dirige a Europa.

**El «Tintoré»**  
Este vapor correo de la Compañía Transmediterránea, que viene de la Península, es esperado mañana.

**Frutos**  
Ayer entraron los vapores interinsulares de cabotaje «Tacoronte» y «Mariposa», procedentes del Puerto de la Cruz y Adeje respectivamente

con cargamento de frutos del país para trasbordario con destino a Inglaterra.

—Fondó también el pailebot «Rosario» con cargamento de patatas. Venía de Abona.

**Vapor noruego**  
El día 10 es esperado el vapor noruego «San Telmo» de O to Thoresen que viene de Goteburg y conduce para esta plaza unas 800 toneladas de materiales de construcción.

**Buques despachados ayer**  
Vapor español «Gomera Hierro», para Las Palmas, con carga general.  
—Vapor francés «Henry Froissinet», para Marsella, con frutos.  
—Vapor español «Mariposa», para Las Palmas, con carga general.  
—Vapor español «Viera y Clavijo», para Santa Cruz de la Palma, con carga general. (Este buque ha regresado del Norte de España y vuelve ahora a prestar servicios de Correo en estas islas).

### El próximo concierto

Hemos oído hablar con gran entusiasmo del concierto que en la noche del día 15 tendrá lugar en el Teatro Municipal a beneficio del Hospital de Niños.

Parece que la mayor novedad del espectáculo consistirá en el estreno de varias producciones musicales de la distinguida señorita Emma Martínez de la Torre, la cual ha tenido la delicadeza de ceder para esa noche sus composiciones que se esperan con justa curiosidad y de las que hemos oído hacer grandes elogios.

Entre esas obras aparecen una sonata en sol menor para violín y piano que será ejecutada por el profesor señor Silvestre; la «Canción de Arlequín», vals cantable que estará a cargo de la señorita Carmen Polo, con acompañamiento de violín; la melodía «Nella Mente» cantada por la se-

hora doña Matilde Martín de Pérez y un forzico ejecutado por don Jorge Sansón, a más de varios cantos andaluces.

Todas las obras serán acompañadas al piano por su autora. La velada será dividida en dos partes y en el intermedio se pondrá en escena el entremés de los Quinteros que lleva por título «Sangre Gorda»...

De La Laguna

Notas municipales

Con motivo de las vacantes ocurridas en nuestro Ayuntamiento por la renuncia del Concejal don Eugenio Martín, y por el fallecimiento de don Manuel de la Rosa, también concejal, han sido designados por la Corporación para ocupar los cargos que se expresan los ediles siguientes:

Don Arturo Vergara, vocal de la Comisión Permanente de Caminos, paseos, arbolado y montes. Don José Cambreleng, vocal de la Comisión de Higiene. Don Narciso de Vera, vocal de la de Obras Públicas.

El miércoles estuvo en el despacho de la alcaldía una comisión de propietarios de esa Capital.

Porque se tratan de presentar una proposición a la Excmo. Corporación Municipal en demanda de que durante los meses de invierno se cadalen las aguas sobrantes del abasto de esta población a una sociedad que represente, mediante determinadas condiciones.

Honrando la memoria del Doctor Zerolo

Nuestro buen amigo el aplaudido artista don Guzmán Compañig está confeccionando la lápida que por acuerdo del Excmo. Ayuntamiento se colocará en la casa donde en esta ciudad nació el que fué nuestro joven y muy estimado amigo, D. Antonio Zerolo y Alvarez, malogrado médico que murió víctima del deber durante la por fortuna pasada epidemia de gripe.

EN EL PILAR

Conferencia para caballeros

Mañana, D. m., a la misma hora y en el local acostumbrado, desarrollará la tesis 16ª el culto abogado del Estado, don Vicente Casanova, sobre el siguiente tema: «El derecho de propiedad y la limosna».

Abarcará estos interesantes puntos: 1.º Razón del tema. 2.º Concepto moral y jurídico del derecho de propiedad.

3.º Historia del derecho de propiedad en concurrencia con los sistemas filosóficos. 4.º Crisis del derecho de propiedad.

5.º En la Iglesia Católica está la única base para el mantenimiento del derecho de propiedad en su verdadera expresión. 6.º Definición de la limosna.

7.º Doble aspecto de la misma. 8.º Caracteres de la limosna en Grecia; en Roma, bajo de los preceptos del Evangelio; en la Edad media y la época actual.

9.º Conclusiones que se derivan de este estudio. 10.º Solución de dificultades.

Los siete domingos de San José

Como advertimos a nuestros lectores, el domingo anterior dió comienzo esta piadosa práctica. Tanto en las Misas de la mañana, como en el ejercicio de la tarde hubo gran concurrencia de fieles.

SUCESOS

Heridos

Ayer fué asistido en la Casa de Socorro Amparo González y González, de 17 años, de una herida contusa en el pulpejo del dedo pulgar de la mano derecha de pronóstico leve.

También fué asistido en dicho establecimiento el niño de 7 años Oscar Saavedra Hernández que presentaba una contusión de pronóstico leve, en la región parietal izquierda, la cual le produjo otro niño con una piedra.

Rapto de una joven

La Guardia civil del Puerto de la Luz dá cuenta al Gobernador civil de haber detenido el día 4 del corriente a Antonia Pérez Díaz (a) «La Caminera» natural de Las Palmas, de 58 años, viuda; en virtud de denuncia presentada contra la misma por su convecino Manuel Quevedo Santana, natural y vecino de Las Palmas; como presunta autora del rapto de la joven María Quevedo Hernández, de 17 años, hija del denunciante cuya sujeta con el atestado prevenido fué puesta a disposición del señor Juez de Instrucción del distrito de Triana en la ciudad de Las Palmas.

Ecos de Sociedad

Misas de requiem

En sufragio del alma de don José González Martín, fallecido en esta Capital el 9 de Diciembre último, se celebrará hoy a las 8 una misa de requiem en la Iglesia del Pilar. Con este motivo enviamos a la señora viuda del finado y demás familiares el testimonio de nuestro pésame.

También en la Iglesia de San Francisco se dirá hoy a las 7 y media una misa por el eterno descanso del Oficial mayor del Cabildo don Pablo Gutiérrez y González (q. e. p. d.).

Saludo

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta capital a nuestro distinguido amigo el sacerdote don Heracio Sánchez Rodríguez, Canónigo Magistral de la S. I. Catedral de Tenerife.

También tuvimos el gusto de saludar a nuestro distinguido amigo el Rvdo. P. Antón S. Fernández, Superior de la Comunidad de Misioneros del Puerto de la Cruz.

Ascenso

El capitán Ayudante Mayor del Regimiento Infantería de Tenerife número 64, don José Sierra Serrano, ha sido ascendido al empleo inmediato, según se comunica por telégrafo. Sea enhorabuena.

Nuevo piloto

Después de brillantes exámenes ha obtenido en Cádiz el título de Oficial de la Marina mercante española, nuestro apreciable y joven amigo don Cayetano Miranda y Pérez.

Enfermos

El miércoles último fué operada en la Casa de Salud del Dr. Rodríguez López la señorita Berta Yanes Díaz. Desamamos a la paciente una rápida y completa mejoría.

Continúa mejorando notablemente la señora doña Francisca Estevez, operada de bocio en la Casa de Salud del Dr. Rodríguez López.

Los dominicos en Canarias

Datos curiosos

Con motivo de lo que estos días se habla sobre retorno a estas islas de los religiosos dominicos, son de interés los datos siguientes:

La Orden de Santo Domingo tenía, al ser exclaustrada en 1835, los conventos siguientes de religiosos, en el archipiélago canario.

En Tenerife: los de Santa Cruz, La Laguna, Orotava, Puerto de la Cruz, Garachico, Candelaria y Güímar.

En Gran Canaria: el de Las Palmas, Agüimes y Fargas; uno en la Palma, otro en Tegueste (Lanzarote), y el de la isla de la Gomera.

Los conventos de franciscanos eran veinte en todas las Canarias.

Los que viajan

De Las Palmas llegaron ayer a bordo del vapor español «Viera y Clavijo» los pasajeros siguientes:

Don Agustín Pifol, don Francisco Menéndez, doña Alice López, don M. Joby, don J. Mellado, don S. M. Foces, don Francisco Polo, doña Emyne Santo y don F. Pinech.

A bordo del mismo buque se embarcaron anoche:

Para la Palma: don Emilio Carretero, doña Eulalia Hernández, don Juan C. Rodríguez, don Juan Alvarez, don Manuel Roda, Mr. Hanis, Mr. Toby, don Alonso P. Díaz y señora, don Pedro Saenz y don José López.

Para el Hierro: don Juan Rebozo y don Nicanor Padrón.

NOTICIAS

Han sido nombrados representantes en Canarias del Insigne dramaturgo Jacinto Benavente los señores siguientes:

Santa Cruz de Tenerife, don M. López Sitja. («Gaceta de Madrid», número 157 de 6 de Junio de 1918).

Laguna, don Arcio Hernández. Orotava, don A. Delgado. Puerto de la Cruz, don Vicente Cartaya.

Santa Cruz de la Palma, don J. A. Ramírez García.

Las Palmas, don José Villavicencio. Lanzarote, don Enrique González.

Se ha dispuesto que los valores de la recaudación ordinaria y accidental del actual trimestre de esta Zona se pondrán al cobro los días que a continuación se expresan, en los sitios de costumbre y horas de las diez a las 16.

Capital a domicilio, desde el día 8 del presente mes hasta el 3 de Marzo próximo venidero.

Candelaria el 18, 19 y 20 del presente mes.

Güímar el 12, 13, 14 y 15 del idem.

Arafo el 17, 18 y 19 del id. id.

Con motivo del baile que se celebrará esta noche en el Centro de Dependientes habrá luz hasta las primeras horas de la mañana.

NUESTRA INFORMACION

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

DE LA AGENCIA PENSIA SOCIEDAD

PENINSULA

Ecos parlamentarios

EN EL CONGRESO

El debate autonómico Madrid 6—24. (Recibido el día 7 a las 6'25, cerrada ya la edición anterior).—Comienza la sesión a las 3 y 45 de la tarde.

En el banco azul, toman asiento el Presidente del Consejo y el Ministro de la Gobernación.

En las tribunas numerosas público. Los señores Andrade y Marrao, defienden las aspiraciones de los castellanos y aragoneses.

El señor Rabala, pide una investigación sobre los sucesos de Barcelona, por una comisión nombrada al efecto, y que se castigue rigurosamente a los culpables.

El señor Gimeno, declara que la suspensión de garantías se debía a los manejos del sindicalismo.

El diputado señor Salas, defiende un voto particular consiguiendo que el principal daseo de Cataluña es la autonomía municipal y luego la regional.

El Conde de Romanones ofrece aprobar el estatuto.

El señor Cambó insiste en que la única solución es el estatuto catalán.

Los sucesos de Barcelona

Madrid 7—23. (Recibida a las 3'40).—En la sesión de esta tarde continuó el debate sobre los sucesos de la Ciudad Condal.

El señor Viguri hizo resaltar que el ejército había sido insultado y escarnecido y que él mismo había oído los improperios a España.

El diputado republicano don Marcelino Domingo dice que la policía catalana está desacreditada y en connivencia con los carteristas.

Si se decreta el estado de guerra—añade—es por temor a que el ejército se salga de la disciplina.

El Conde de Romanones defiende al ejército y a la policía.

Se pasa al debate autonómico.

El señor Cambó dice que la solución del problema está en admitir el estatuto catalán con merma de la Soberanía del Estado.

Cataluña—dice—no quiere el estatuto del Gobierno.

El Presidente del Consejo niega que el estatuto sea la voluntad catalana, sino la de la Mancomunidad.

Ofrece conceder la autonomía regional, después de la municipal, para evitar los recelos que se tienen a los municipios catalanes.

El Sr. Alcalá Zamora asegura que el estatuto catalán es más centralista que el existente.

Tolerándolo, toleraríamos a los extranjeros dentro de casa.

Además, es la negación de la autonomía municipal.

El Sr. Cambó pone de relieve la incompatibilidad del estatuto del Gobierno con el catalán.

Se suspende la sesión levantándose.

EN EL SENADO

El ferrocarril a Algeciras

Se vota definitivamente el proyecto del ferrocarril de la frontera francesa hasta Algeciras.

Opinión de Cambó

Los periodistas interrogaron al señor Cambó sobre las consecuencias que traería la aprobación del proyecto autonómico, contestando el líder regionalista que con el fracaso del proyecto irá España al desastre.

Los detenidos

De Barcelona comunican que los encarcelados a bordo del «Pelayo» son 18.

El problema agrario

Dicen de Córdoba que han llegado los vocales del Instituto de Reformas Sociales que han ido a estudiar el problema agrario.

Con objeto de informarles, han llegado también comisiones de varios pueblos.

Escritora detenida

En Granada, la policía ha detenido a la escritora radical Agustina González, habiéndose incautado de una bandera roja que ésta tenía en un balcón de su domicilio.

Publicaciones suspendidas

A causa de la huelga general, en Sevilla ha sido suspendida la publicación de los periódicos.

Sigue lo mismo

Madrid 7—1955. (Recibido a las 23'51).—El conflicto obrero planteado en Sevilla continúa en el mismo estado.

Recepción

Mañana, sábado, se celebrará una recepción diplomática en el Ministerio de Estado.

Consejo

El próximo lunes habrá Consejo de Ministros en la Presidencia.

No habrá sesión

El Conde de Romanones declaró a los periodistas que consideraba innecesario celebrar mañana sesiones de Cortes.

Los fabricantes de armas

Una comisión de fabricantes de armas de Eibar, visitó al Ministro de Colombia para pedirle se les conceda las contrata de armas cortas.

De luto

La «Gaceta» dispone se guarden seis semanas de luto por el fallecimiento de la Reina de Baviera.

Mitín socialista

El diputado socialista Sr. Anguiano, dará el próximo domingo en Va la adoll un mitín de preparación para la huelga general, si no son readmitidos los ferroviarios despedidos. D. s. pues marchará a León y a Oviedo.

Ya lo pensaron

Los regionalistas, después de haberlo pensado, han acordado continuar la discusión de los presupuestos.

Las últimas impresiones son de que aceptarán la discusión del proyecto de autonomía.

Peniones a los moros

El Gobierno ha aceptado la moción del señor Nougués, encaminada a que se concedan pensiones a los moros supervivientes de la guerra de África.

Exportación e importación

Comunican de Barcelona que en breve se fundará una sociedad que exportará a América nuestros productos e importará los artículos americanos.

De subsistencias

Dice Olot, que en vista de la carestía de las subsistencias, se ha pedido la intervención del Ministro de Abastecimientos, para evitar el conflicto que se avecina.

En Girona, se ha reunido la Junta de subsistencias, para tratar del abaratamiento de las mismas.

CAMBIOS

Londres 23'61 París 91'20

Del Extranjero

ALEMANIA

Discurso de Branting en la Asamblea socialista de Berna.

En el congreso internacional de socialistas, que se está celebrando en Berna, pronunció el presidente Branting un discurso en el que dijo:

Ahora toca a nosotros hacer frente en nombre de todos los socialistas de Europa al anexionismo de cualquier parte que venga y de exigir con una nidad condiciones de paz justas para la nueva república, que se ha levantado sobre las ruinas de antiguos imperios.

Ya en la conferencia de los socialistas de la Entente, en Londres, en Febrero de 1915, se subrayó que la guerra se dirigía contra el gobierno alemán, y no contra el pueblo alemán.

Sería poco caballeroso, si la clase obrera tuviera que desangrarse ahora del todo por crímenes que se han cometido y sería incompatible con la civilización, que la clase obrera fuera condenada hasta a duros trabajos.

Tanto para los vencedores como para los vencidos debe haber una única y duradera base; la soberanía nacional de las naciones.

Wilson emprendió la tarea de armonizar entre los hombres de gobierno y políticos del mundo capitalista y de proclamar el derecho de todos en lugar del derecho de algunos.

Lo mismo que París es ahora el punto de reunión de las clases dominantes, puede adquirir Berna importancia como punto de reunión de las clases obreras.

Berna debe ser la estación de inspección de las clases obreras para oponerse a cualquier falsificación del programa de Wilson y aquí en Berna confeccionaremos nuestro programa para la liga de las naciones.

Respecto a las cuestiones territoriales dijo Branting: Prevengo con insistencia a los vencedores que no abusen de su victoria y provoquen así nuevos conflictos y prevengo también a las nuevas naciones no vayan en su primer entusiasmo más allá de lo justo.

Espero de la liga de las naciones, que el desarrollo justificado de las nacionalidades en todos los estados sea garantizado por la soberanía nacional.

En frente de los ataques de Thomas justificado Branting la política de los socialistas mayoritarios alemanes durante la guerra e hizo ver a los socialistas de la Entente, que precisamente ellos en muchas ocasiones no estaban en sus puestos cuando se trató de cuestiones que afectaban a la paz y a la humanidad. Los socialistas alemanes habían ya conseguido lo que se pedía en los congresos internacionales antes de la guerra, ellos levantaron el edificio del estado socialista y han venido ahora como representantes de la república socialista, donde existe el trabajo de ocho horas y la ley electoral más liberal del mundo o sean las dos principales peticiones del socialismo.

Los socialistas alemanes combatieron el ultimatum a Servia, pero cuando todo se vino abajo y comenzó

la guerra se pusieron al lado de su pueblo, porque querían defender a su país y se afirmaron más en el derecho de obrar así, cuando vieron llegar a los fugitivos de la Prusia Oriental, que huyeron ante la invasión rusa.

Los socialistas alemanes quieren reconocer las injusticias cometidas, como la invasión de Bélgica, pero acusan también a la Entente de la guerra de hambre contra mujeres, niños y ancianos alemanes, que causó 700.000 muertos y que fué el motivo de quitarles la aversión que tenían contra la guerra submarina.

Si Thomas pregunta que hacían los socialistas alemanes cuando se concertó la paz de Brest-Litovsk, pregunto yo: ¿Que hacían los socialistas franceses cuando hubo una pausa de 8 días en aquellas negociaciones para dar ocasión a todo el mundo de adherirse a concertar la paz?

¿Que hacen ahora los socialistas franceses cuando los potentados de la Entente están a punto de imponer una paz de fuerza?

Los socialistas alemanes no han dejado pasar ninguna ocasión para entrevistarse con sus correligionarios de otros países.

Si se concierta una paz de fuerza entonces el pueblo alemán perderá la fe en el socialismo y los poderes antiguos adquirirán nuevamente fuerza.

Esto no debe ser apoyado por nosotros desde Berna.

(N. de la R.).—Branting fué ministro de Hacienda de Suecia, es actualmente el jefe de los socialistas suecos y sin duda una de las personas de más relieve del socialismo internacional.

Acuerdos de la asamblea

Berlin.—La asamblea nacional ha nombrado a Ebert Presidente de la República.

También ha hecho el nombramiento de Cancellor a favor de Echeideman.

El Gobierno republicano constará de 15 carteras.

Los consejos de soldados han quedado disueltos.

Asalto al Palacio de Justicia

Berlin.—En Maderburg un grupo de soldados y marinos armados con granadas, asaltaron el Palacio de Justicia, libertando ciento sesenta prisioneros.

En Brema

El conflicto de Brema ha terminado con el triunfo de las tropas del Gobierno.

En Hamburgo se han adoptado análogas medidas militares.

SUIZA

Protegiendo a los trabajadores

Berna.—La conferencia socialista, ha creado un órgano para proteger a los trabajadores dentro de las ligas de las naciones.

RUSIA

Los estragos del tifus

San Petersburgo.—Las defunciones causadas por la epidemia de tifus, alcanzan cifras aterradoras.

FRANCIA

Las guerras futuras

París.—El Comité de la sociedad de naciones se reunió, presidido por Wilson, tratando de evitar las guerras futuras y resolver los conflictos pacíficamente.

INGLATERRA

De la conferencia socialista

Londres.—La conferencia socialista de Berna ha pedido que la liga de naciones no sea una alianza de los Gobiernos, sino la organización de los pueblos.

Los representantes de las naciones deben de salir de los Parlamentos.

PORTUGAL

Noticias del movimiento monárquico Lisboa.—En Oporto, Viana y Braga hay tranquilidad.

Se carece de noticias de las columnas que fueron enviadas contra Chaves y Miranda.

Las tropas republicanas han tenido un encuentro con las monárquicas, siendo el resultado favorable a las primeras.

El Consejo de Ministros se ha reunido, ocupándose de las acciones de los rebeldes.

Sustitución de autoridades

Anoche se reunieron los representantes de todos los partidos para tratar de la sustitución de algunas Gobernadores y otras autoridades.

Abandonan la República

Al Alto Mando de Aveiro se han presentado varios sargentos y soldados que han desertado de las filas carbonarias pasándose a los ejércitos de la Monarquía.

Quieren acabar

El Gobierno ha presentado a la Cámara un proyecto pidiendo autorización para terminar rápidamente con la insurrección monárquica.

Directorio

Ha quedado constituido un directorio político para substituir al actual Gobierno.

(N. de la R.).—Tampoco hoy ha llegado a tiempo, a nuestro poder, el servicio de madrugada.

Carta de gratitud

Sr. Director de GACETA DE TENERIFE.

Distinguido señor mío: Me faltan frases y palabras para elogiar el interés y constancia porque yo salvara la vida, que demostró el reputado doctor don José Naveiras, quien muchos días, en los momentos de más cuidado y gravedad, llegó a visitarme dos veces en una misma noche, durante el ataque gripal que padece, complicado con pulmonía doble, por lo que fui aislado y conducido al Lazareto.

También debo gratitud y son dignos de mención, el practicante don Francisco Tapia y los enfermeros señores Rubio, Lozano y dos mujeres que prestan servicio en aquel hospital de aislamiento.

A todos repito mi agradecimiento, incluso a V. Sr. Director, si me complace, ordenando la publicación de las presentes líneas.

Siempre a sus órdenes s. s. q. b. s. m. Augusto Hardisson.

El «Boletín Oficial»

Sumario del día 5

Gobierno Civil.—Edicto sobre construcción de carreteras de Orotava a Villaflor y del Puerto de San Marcos a Guía de Izora.

Relación de prófugos de Güímar. Diputación provincial.—Presupuesto para 1919-20.

Cabildo de Tenerife.—Anunciando una transferencia por Pts. 900. Idem Lanzarote.—Extracto de los acuerdos de la Comisión permanente del mes de Agosto último.

Administración de Propiedades de Las Palmas.—Circular relativa a débitos por el Impuesto de Consumos, correspondientes al primer trimestre de 1919.

Pecuaria.—Estado demostrativo de las enfermedades infecto-contagiosas que han atacado a los animales domésticos en esta provincia, durante el mes de Diciembre.

Tesorería de Hacienda de esta Capital.—Relación de deudores a la «Gaceta» de Madrid.

Días en que han de presentarse en esta Oficina para la liquidación los Recaudadores y Agentes Ejecutivos de las Zonas, que se expresan.

Administración de Propiedades de esta Capital.—Anunciando la dimisión de don Fernando Herrera, Administrador de Derechos del Estado.

Anunciando las fechas de pago voluntario en la zona de la Palma. Comandancia de Marina de Cádiz.—Citando a Francisco Jiménez Medina.

Ayudantía de Marina de la Palma.—Notificando a Matías Escarabajal González.

Registro de la Propiedad de La Laguna.—Anunciando la inscripción de las fincas que se expresan.